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No.2913              第６回例会     令和 5 年 8 月 8 日（火） 

千葉興業銀行八日市場支店２階例会場 
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第 8 グループガバナー補佐 

網中 吉郎様（銚子東） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

皆さんこんにちは。猛暑の中、出席お疲れ様で

す。会長挨拶をさせていただきます。 

先週の例会は、匝瑳市長 宮内康幸様をお迎えし

て「未来へ夢と希望を持てるまちづくり」と題し

て卓話をいただきました。公務多忙の中、お越し
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いただき有意義なお話誠にありがとうございまし

た。 

本日は、匝瑳市文化財審議会委員 依知川雅一様

をお迎えして卓話をいただきます。1997～1998

八日市場ロータリークラブ会長の能勢 浩様から

贈呈いただいた「匝瑳昔今物語」の著者でありま

す。ご多忙の中お越しいただき、誠にありがとう

ございます。後ほど卓話を宜しくお願い致しま

す。 

ゲストとして、網中吉郎第 8グループガバナー補

佐においでいただいております。歴史に興味をお

持ちとガバナー月信７月号で自己紹介されていら

っしゃいます。ご興味のあるお話になると良いの

ですが・・・。後ほどご挨拶を宜しくお願い致し

ます。 

さて、8 月 20 日（日）の移動例会は地区補助金

プロジェクトを活用した「千葉親子三代夏祭り」

です。富谷地区並びにお囃子連にご協力いただき

参加いたします。詳細については参加者にご案内

いたしますのでご協力宜しくお願い致します。 

第 8 回例会は 8月 29日（火）網中吉郎第 8 グル

ープガバナー補佐のクラブ訪問です。内容につい

ては本日例会終了後に打ち合わせいたします。役

員・理事さんには、ご出席宜しくお願い致しま

す。最後になりますが、中・長期戦略計画委員会

から「クラブ活力度アンケート」の実施について

お願いがあります。前回にもご協力いただきまし

たが、欠席された会員さんにはお配りいたします

ので、アンケート用紙にご記入、ご提出をお願い

致します。以上で会長挨拶とします。ありがとう

ございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1.例会場及び時間の変更  

＊本日はございません。 

 

2.会報受領クラブ名  

  ＊本日はございません。 

   

3.週報礼状  

＊本日はございません。 

4.その他 

◇配布物・・・ロータリーの友 8月号 

 

◇来週の例会はお盆のため休会となります。次

回は 8月 20日（日）の千葉市親子三代夏祭

りとなりますので宜しくお願い致します。8

月 22 日（火）は 20日の振替となり、休会と

なります。お間違えの無いようお願い致しま

す。 

 

◇会費の納入がまだの方は会計までお早めに宜

しくお願い致します。 

 

◇本日例会終了後、網中ガバナー補佐との打ち 

合わせがございますので、役員・理事の方は 

宜しくお願い致します。 

 

 

 ◇青少年奉仕委員会 鈴木英人委員長より 

  8 月 20日（日）親子三代夏祭りの案内がご

ざいました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◇第 8 グループガバナー補佐 

 網中 吉郎様（銚子東） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

皆さんこんにちは。私、実は年度が始まる前にメ

ークアップをして皆様にご挨拶をと思っていたの

ですが、それがなかなかできずにこの度、今日は

あくまでも一般の会員として訪問させていただき

ました。念願がかなって満足しております。今後

幹事報告  ・・・大久保要治幹事 

委員会報告  

ビジター挨拶  
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とも皆さんにはご迷惑をお掛けするかと思います

が、どうぞ宜しくお願い致します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

皆さん、こんにちは。ロータリーの友の解説とい

う事ですが、今まで実際に中を読んだことがあま

りなく、正直に言うと一番興味があったのは毎月

変わる表紙でした。今月は「多彩な障害者アート

をお届け」ということで「海の生き物がのびのび

と泳いでいる水族館です。絵を描いて、切って、

貼って楽しく作りました。」ということで、毎月

色々変わる表紙くらいしか見たことが無く、今回

良い機会をいただいたので読ませていただきまし

た。 

私自身、ロータリーの経験が少なく、まず私が気

になったのは、ｐ.6の「ロータリーの輪」とい

うとこで、ロータリーの誕生とその成長というこ

とで、今ロータリーが活動している世界の中でロ

ータリーの起源や誕生とその成長を知ることで、

これから自身が活動していくことに於いてすごく

重要なのではないかということがとても参考にな

りました。あと、気になったのはｐ.22の米山記

念奨学事業で、以前私は滋賀県の長浜東ロータリ

ークラブに入会していましたが、米山については

何もわからずに米山月間だから寄付という、その

月間になれば封筒に１万円をいれて渡す、という

事を続けていました。私が知らなかっただけです

が、この事業自体は東京ロータリークラブ当時の

会長が作り、特にアジア諸国の優秀な学生を母国

と日本の懸け橋にというところが起源になってい

て、寄付をするということの意味を理解したうえ

で物事を進めるということの重要性が改めて確認

できたと思いますので、これからも意味合いを理

解したうえで活動に携わっていきたいと思いま

す。ｐ.31 のロータリーアットワークでは、色々

なロータリークラブの活動が載っています。気に

なったのはｐ.33の岡山東ロータリークラブの記

事で、奨学金の寄付は現金だけではなく、電子マ

ネーで寄付ができるシステムを導入して、様々な

世代から気軽に寄付ができるようになり、一つの

寄付をするきっかけになるのではと面白く思いま

した。ｐ.36には私が以前いた長浜東ロータリー

クラブのことが載っています。フラッグフットボ

ールといって、腰にタオルを 2 枚付けて敵陣と攻

陣に分かれて、タオルを取られたら攻撃ができな

くなるというもので、私も参加したことがありま

すが、手軽で少人数、小スペースで気軽にスポー

ツができるという事で、長浜市内ではかなり活発

に行われています。今まであったものに工夫を少

しすることで、今まで参加できなかった人や興味

を持っていなかった人が気軽に参加し、子供たち

の体を動かすスポーツとして確立されています。

物事を少し角度や見方を変えることで幅広く色々

な人と関り合えたり、良いつながりを持てたり、

これからのロータリー活動にも直結することだと

思いますので、私も皆さんの言動や行動をしっか

りアンテナを立てて勉強させていただき、少しで

もロータリー活動にお役に立てるようにと思える

ロータリーの友 8 月号だったと思います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今日から上期 2回、下期 2 回の計 4 回にわたり、

依知川雅一さんに地元の歴史についてお話してい

ただきます。12年前の 50周年にもお話をいただ

きました。今回は新たな歴史をお話していただき

ます。宜しくお願い致します。 

 

 

 

卓話テーマ 

「匝瑳市の歴史 パート 1」 

   匝瑳市文化財審議会委員 依知川雅一様 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

卓  話 

ロータリーの友解説 ・・・平田祐一会員 

卓話者紹介 ・・・大塚プログラム委員長 
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依知川と申します。どうぞ宜しくお願い致しま

す。 

 

資料をお配りしました。今年の 6月に小学校の教

職員を退職した女性の方々の「ふさの会」という

ものがあります。その中でピーススタッフという

平和活動を行いたいという事で市を通して連絡が

ありました。市内を中心とした太平洋戦争の戦跡

を巡ろうという事で 20 名が参加し、私が案内を

する形で行いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

資料の左上に 30年近く続いた慰霊祭とあります

が、解説にありますように、「香取海軍航空基地

跡は、現在旭市の「緑地公園」となり、慰霊塔と

航空機が展示されている。2004 年（平成 16 年）

を最後に 1976 年（昭和 51 年）から慰霊祭が行わ

れた」高齢を理由に 2004年が最後となりまし

た。下の写真を提供いただき、市の広報で紹介し

ました。現在は、慰霊塔と更生橋や掩体壕に飛行

場跡の名残を伝えるものがあります。この慰霊碑

のところに案内板があり、「この地は昭和 18 年

（1843年）太平洋戦争のさなか完成せる香取海

軍航空基地の跡なり、慰霊碑はこの飛行場より飛

び立ち訓練あるいは戦場に向かい遂に還らざりし

若鷲達と空襲により没せし市民の御霊を祀るもの

なり。彼らに限りなき敬意と愛情を抱く全国の戦

友と近隣の市民有志は「御霊よ 永遠に安らかな

れ」と祈りまた「将来の平和の礎たれ」と念じ互

いに力を合わせこの碑を建立し謹みて碑内に霊璽

簿を納む」と書かれています。碑の建立は昭和

51年ですから終戦から 30年がたち、香取海軍航

空基地に関係した人たちが集まり慰霊祭を行うと

ともに慰霊碑を建立しました。昭和 5年生まれの

篭部田在住の石毛好郎さんが空港の歴史を綿密に

まとめていただき、資料を提供していただきまし

た。市内ではこれ以上の資料は見つかっていませ

んので、こういった記録はかなり貴重なもので大

切にして香取海軍航空基地の歴史は語り継がなく

てはいけないものだなと思いました。 

下の最後の慰霊祭の写真は 2004 年 4 月 17日に行

われ、全国から関係者 50名ほどが集まりまし

た。時々行きますと、線香やお花が供えられてい

ます。小学校の教職員を退職した方々が戦後平和

教育や子供たちを戦場に送らないといった活動を

されており、今回参加された 20 名が線香を手向

けて慰霊しました。 

 

右上の地図ですが、これが香取海軍航空基地の概

略図です。真ん中に総武本線が描かれていて、干

潟駅の右を上がっていった、現在東総工業のある

あたりが基地の正門となります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

正門の右側がＸの形になっていますがこれが滑走

路です。飛行場が建設されたのは旭市鎌数、新町

の一部、匝瑳市春海の一部です。立地としては匝

瑳郡ですが、香取神宮が戦の神様であるというこ

とから香取海軍飛行場と命名されました。太平洋

戦争の為に飛行場を作ったのかなと考えていまし

たが、調べましたら、陸軍省がここに飛行場を作

る計画が明らかになったのは太平洋戦争より以前

の昭和 13 年（1938 年）のことでした。日中戦争

がはじまり、その頃から海軍省はここに飛行場を

作る計画があったようです。当時木更津や館山に

海軍の基地がありまして、それで太平洋に面した

九十九里浜に近いあの場所に飛行場を作ることは

非常に重要だったというふうに考えられていま

す。昭和 13年 7月から用地買収が始まり、約

146戸が強制移転をさせられたということです。

当時は鎌数村にしても集会所に集まり、会合が持

たれたようですが、銚子の分遣所から派遣された

憲兵がおり、軍部の命令に逆らう事はできません

でした。移転して一番困ったことは飲み水が無か

ったり、建物を再建する資材がなかったりするな

ど苦労したようです。飛行場の造成地ですが、軍

用道路という事で、干潟駅から資材を運び、多く

の人手が必要で学徒や女性や高齢者なども勤労奉
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仕をしたそうです。土木作業に動員されたのは約

164万人、建設工事は約 4 万 4千人が動員されま

した。エピソードとしては千葉、八日市場の刑務

所に収容されていた囚人 200名を動員し、干潟駅

から重い荷物を運ぶ作業が中心だったようです。

囚人ですからカーキ色の服を着て作業していたそ

うです。干潟、旭間は囚人が働いているのを見せ

ないようにブラインドを下ろしていたそうです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

資料の真ん中に更生橋というものがありますが、

囚人たちが更生するようにという事でかけられた

橋が今も残っています。 

昭和 18年に飛行場が完成し、昼夜を問わず訓練

を行ったそうです。訓練が始まると墜落事故が多

く、墜落事故の無い日は雨の日位と言われていま

す。旭市袋や鎌数の水田で働いていた夫婦が戦闘

機の不時着などで死亡したという記録も残ってい

ます。 

戦争が激しくなり、飛行場が攻撃されることもあ

ったようです。昭和 20 年 2 月 20日に神風特攻隊

の編成をしたようです。「天皇陛下万歳」を三唱

したあと、飛び立ったようです。私が聞いた中で

一番印象深かったのは、平和地区東谷に 17 歳の

優秀な兵士が自宅へ手紙を送り、出撃の朝、自宅

の上空を通り戦地へと飛び立ったという事です。

2 月 20日に飛び立ったのは 32機で 60名、1 機に

約 2 名位づつ搭乗していたということです。3月

になると香取航空基地で訓練をした兵士が鹿児島

県知覧などへ行って、あちらから飛び立っていっ

たようです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

この写真は春海村で、掩体壕というものです。空

港周辺に 25基あり、この 2 基が匝瑳市にありま

した。戦後払い下げられ、農家の人たちが倉庫に

使ったりしています。現在は 3 基が残っていま

す。所有者の方の許可を得て案内板が展示されて

います。 

太平洋戦争の戦跡としましては、この 3 つです。

緑地公園の慰霊碑と更生橋と掩体壕、これが戦争

の名残を伝える遺物となります。戦争が 8月に終

わり、香取基地内にある兵舎は近隣の小学校に移

築され利用されたそうです。元兵士が改めて田畑

を干拓したそうです。当時のエピソードとしては

寒中にも拘わらず、えんぴを持って干拓をしてい

たそうです。戦後復興するにも過酷な仕事が続け

られました。昭和 28年に現在の自衛隊ですが、

香取航空基地跡が保安隊の基地として内定してい

たようです。鎌数の人たちを中心として反対運動

をおこして昭和 30 年 4 月には 330名が県庁や防

衛庁に反対の陳情をしたという事です。反対運動

が実ったのかそのまま払い下げされました。数少

ない資料ですが、この地域にも香取海軍航空基地

に関連した人の生活がありました。これで時間で

すので終わりに致します。ありがとうございまし

た。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

依知川さんにはお話をいただきありがとうござい

ました。戦争が終わってからだいぶ経ちますが振

り返ってみると戦争によって大きな影響を受けた

方々がいらっしゃり、先週の話になりますが、匝

瑳市未来に向かってということで、過去の歴史の

中から未来が生まれてくるのかなと感じました。

今後もまたお話いただきます。ありがとうござい

ました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

謝 辞 ・・・菱木智仁会長 
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◇鶴野 航三君 八重垣神社祇園祭無事終了しま

した 

◇栗田 壯一君 依知川雅一様卓話ありがとうご

ざいます 

        祇園祭が無事終了しました 

◇大塚 榮一君 八重垣神社祭礼にて商工会長の

役目無事務め終わりました 

◇鈴木 英人君 お久しぶりです 

        色々ご迷惑おかけしました 

◇菱木 智仁君 出席お疲れ様です 

        依知川様卓話ありがとうござい

ます 

◇南  信好君 本日も宜しくお願い致します 

◇第 8グループガバナー補佐 

 網中 吉郎様 一般会員として初めて八日市場

クラブ様に MU させていただき

ます。宜しくお願い致します。 

              １３，０００円 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

累 計 １１４，０００円 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◎出席免除者数 5 名 

 

〇点  鐘  菱木 智仁会長 

 

     本日のお弁当      ブリッジ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

↑ブリッジさんのお弁当 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

項 目 会員総数 出席数 出席率％ 

本日 

8/8 

 

36名 

 

19名 

 

55.9％ 

前回 

8/1 

 

36名 

 

23名 

 

69.7％ 

ニコニコボックス報告  ・・・南信好親睦委員 

出席状況報告 ・・・伊藤 眞帆出席委員長 

例会風景 

例会終了後、網中第 8 グループガバナー補

佐との打ち合わせがありました。 
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